

Newsletter

Ambassade de Suisse pour Madagascar, les Comores et les Seychelles

Antananarivo, juin 2024

Le mot de l'Ambassadeur

Chères et chers compatriotes,
Mesdames et Messieurs,

Le 3 mars dernier, les citoyens suisses ont accepté l'initiative populaire pour une 13^e rente AVS. Ainsi, une rente mensuelle supplémentaire sera versée aux retraités à partir de 2026. Actuellement, le Parlement discute de la manière dont les coûts liés à cette 13^e rente pourront être assumés financièrement. Le 9 juin prochain, l'initiative populaire pour une limitation des primes d'assurance-maladie « Maximum 10% du revenu » sera l'occasion pour une autre votation importante en matière de politique financière et sociale.

Ici aussi, à Madagascar, des décisions politiques importantes ont été prises ces derniers mois. Lors des élections présidentielles de novembre dernier, le président sortant, Andry Rajoelina, a obtenu la majorité absolue au premier tour et a donc été reconduit pour un nouveau mandat de cinq ans. Le nouveau gouvernement, dirigé par le Premier ministre sortant Christian Ntsay, a adopté son plan pour le développement accéléré de Madagascar sous le titre de " Politique Générale de l'État". Ce plan s'appuie sur trois piliers : le capital humain, l'industrialisation et la transformation économique, ainsi que la gouvernance. D'autres élections importantes ont eu lieu cette année. Le 29 mai, les électeurs ont été appelés à renouveler le Parlement. Les élections communales auront lieu à la fin de l'année. Comme pour les élections présidentielles, l'ancienne présidente de la Confédération, Micheline Calmy-Rey, poursuivra son mandat d'envoyée spéciale de l'Organisation Internationale de la Francophonie.

Le développement de Madagascar est un grand défi. D'importants investissements sont nécessaires, en particulier dans les infrastructures. La Suisse examine actuellement les domaines dans lesquels, grâce à son savoir-faire, elle pourrait contribuer à améliorer la situation dans le pays. Concernant un projet d'infrastructure ferroviaire, des experts suisses sont en contact avec le ministère des Transports. Un autre projet concernant l'approvisionnement en sources d'énergie renouvelables est en cours de discussion avec les services compétents. Ce projet est particulièrement innovant car il utilise une technologie capable d'exploiter simultanément l'énergie solaire, éolienne et thermique. Par ailleurs, l'Ambassade contribue également au financement de divers projets sociaux et de développement à plus petite échelle.

Dans le domaine culturel, l'ambassade a pu, à l'aide du généreux soutien de Pro Helvetia, assurer la participation du pianiste et compositeur suisse Raphaël Sudan en tant que membre du jury du Concours National de Piano 2024 organisé par l'association Mozarteum Madagascar. Durant son séjour, M. Sudan a également donné des masterclasses à de jeunes talents malgaches, ainsi qu'un concert à l'Hôtel de Ville de Antananarivo. (cf page 6)

Ce 19 juillet 2024, l'Ambassade organise la traditionnelle réception de la Fête Nationale de la Suisse. Je me réjouis de pouvoir vous accueillir à cette occasion à la Résidence. Vous trouverez l'invitation dans cette newsletter.

Rolf Stalder

Ambassadeur



Mot de la stagiaire

Arrivée début février dernier, j'ai soufflé mes vingt-sept bougies dans l'hémisphère sud. Cette année de stage à l'Ambassade de Suisse à Madagascar s'est présentée comme une chance inouïe afin d'entrer concrètement dans la vie professionnelle après de longues années d'études. Et je peux vous dire que je suis loin d'être déçue ! L'équipe de l'Ambassade m'a accueillie à bras ouverts, avec bienveillance et attention. La collaboration étroite avec les Chefs de mission m'octroie une place privilégiée dans le suivi des affaires à l'Ambassade. C'est une chance énorme que j'ai de mettre un pied dans la diplomatie suisse dans un tel contexte.

Après une expérience de terrain en Ouganda pendant mes études, je n'ai pas eu de mal à m'adapter à Madagascar. J'ai rapidement calqué mon rythme de vie au battement de celui de la ville. Cependant, je ne resterai jamais insensible à la misère sociale qui me frappe quotidiennement.

Vivre dans la capitale peut s'avérer être une expérience assez intense et oppressante. Heureusement, j'ai eu la chance de m'être rapidement constitué un cercle social malgache. Cette immersion plus intime m'a permis de déceler certains codes et d'outrepasser mon statut d'étrangère. Je dois cette volonté de compréhension de la réalité sociale et de l'altérité certainement à ma formation universitaire encadrée par des chercheurs en anthropologie qui ont attisé ma curiosité sur les questions de pluralité identitaire et de mémoire collective. En ce sens aussi, Madagascar est extrêmement riche. Chaque jour, je suis fascinée par la richesse humaine que la grande île abrite. Façonné par l'histoire, la culture et l'imaginaire collectif, le paysage humain est empreint d'une singularité touchante.

Particulièrement sensible aux inégalités et aux injustices, je suis chanceuse de pouvoir en être témoin et de récolter à la fois à l'échelle individuelle et globale, les tenants et aboutissants de ces conditions. Bien que les paradoxes aient passablement ponctué et motivé mes recherches universitaires, Madagascar ne cesse de me stupéfier. Se retrouver sur une île gigantesque abritant de nombreuses espèces endémiques, paysages idylliques et minéraux à foison, a de quoi donner le vertige. Mais l'abondance n'est pas partout, et peut-être, surtout n'est pas là où il faudrait. Malheureux pays en bas de la liste du développement humain et de la richesse par habitant ; l'inégalité entre la terre et la chaire a de quoi faire claquer des dents.

Grâce à l'Ambassade, j'ai la chance de faire la rencontre de plusieurs acteurs et actrices politiques et des membres de la société civile. Je ne peux qu'être fière d'être une femme quand je vois ces figures féminines fortes engagées qui bousculent les carcans pour se faire entendre. La force, l'intelligence d'esprit et la détermination des femmes sont universelles, et particulièrement inspirantes. Madagascar est aussi un réservoir de renouveau et de créativité. Quelques semaines après mon arrivée, j'ai fait la connaissance d'une équipe de jeunes circassiens et circassiennes. Partageant la même passion, ils m'ont invitée à m'entraîner avec eux. Rapidement j'ai été intégrée à la troupe de cirque. Je dois dire que dès qu'ils m'ont dit « tu es des nôtres maintenant », j'ai senti que ma place avait changé, et j'ai depuis déjà participé à trois spectacles. Faire partie de cet essaim artistique, solidaire et résilient, me permet de m'épanouir.

La situation du pays est effectivement difficile et dérangeante, comme je m'y attendais. Toutefois, les énormes défis peuvent également être perçus comme des opportunités de développement. Je veux rester optimiste et croire que ces immenses richesses naturelles et surtout humaines, pourront permettre d'embrasser le potentiel et le rayonnement que cette nation mérite.

Au plaisir de vous rencontrer lors de la fête nationale !

Mutine Jeanneret-Grosjean



Affaires consulaires

Le guichet en ligne du DFAE vise à faciliter le contact entre les ressortissants suisses qui résident à l'étranger et la représentation suisse compétente. S'inscrire au registre des Suisses de l'étranger, commander des attestations, annoncer un changement d'état civil ou s'abonner à des publications : avec le guichet en ligne, les Suissesses et les Suisses de l'étranger ont la possibilité de recourir à ce type de prestations depuis chez eux, en toute tranquillité : [Le Guichet en ligne](#).

(Site Ambassade de Suisse à Madagascar---->Service----> sur la même page sélectionner Guichet en ligne).



Cours d'été

Veillez trouver ci-joint des offres de la Fédération suisse des écoles privées pour des cours d'été en Suisse :
<https://www.swiss-schools.ch/en/dienstleistungen-vsp/sfps-private-school-directories/summer-courses-in-switzerland/>

Rappel : changement des coordonnées personnelles ou départ de Madagascar

L'Ambassade aimerait attirer votre attention de bien vouloir nous communiquer tous changement de vos coordonnées personnelles (mail, téléphone, adresse,...) ou annonce de départ de Madagascar. Ceci est nécessaire afin de pouvoir vous contacter le cas échéant ou communiquer aux autorités suisses votre changement de domicile.

Information pour les retraités et les personnes qui vont bientôt prendre leur retraite.

Il vaut la peine de planifier sa retraite à l'avance et de s'y préparer. A l'étranger, le soutien de l'état, l'accès à des soins médicaux adéquats et efficaces, les liens familiaux et sociaux ne sont pas aussi présents dans certains pays qu'en Suisse. Il est donc indispensable de se prémunir pour ne pas se retrouver en difficulté si l'on doit soudainement recourir à l'aide de tiers ou si l'on perd son autonomie.

Sur le site de l'ambassade, vous trouverez sous le lien suivant, des informations utiles, une brochure et un film que vous pouvez consulter :

en français : <https://www.eda.admin.ch/countries/madagascar/fr/home/vivre-a/ruhestand-im-ausland.html>

auf Deutsch : <https://www.eda.admin.ch/countries/madagascar/de/home/leben-im-ausland/ruhestand-im-ausland.html>

in italiano: <https://www.eda.admin.ch/countries/madagascar/it/home/vivere-a/ruhestand-im-ausland.html>

In English <https://www.eda.admin.ch/countries/madagascar/en/home/living-in/ruhestand-im-ausland.html>

La brochure «Bien vieillir à l'étranger » peut être téléchargée dans les langues mentionnées ou commandée gratuitement auprès de l'ambassade.

Nouvelle Application Travel Admin 3.0 – Voyager l'esprit léger

Voyagez sereinement et en toute sécurité avec l'application Travel Admin 3.0!

La version entièrement révisée de l'app de voyage gratuite du DFAE est désormais disponible. Elle présente un nouveau design et est plus facile que jamais à utiliser.

Lors d'un voyage à l'étranger, il peut arriver que les Suisses soient confrontés à l'urgence. Conflit violent, tremblement de terre ou accident : dans ces situations, l'application Travel Admin du DFAE s'est révélée être une aide précieuse. Le DFAE recommande aux voyageurs de faire la mise à jour de l'appli Travel Admin sur leur téléphone ou, si ce n'est pas déjà fait, de l'installer, puis de s'inscrire et d'enregistrer leurs voyages à l'étranger directement dans l'application.



Grâce à l'application Travel Admin, le DFAE peut vous informer sur la situation sécuritaire actuelle sur place et sur les éventuelles possibilités de quitter une zone déterminée si une crise survient pendant votre voyage à l'étranger. L'application permet en outre d'obtenir rapidement les coordonnées et le site web de la représentation suisse la plus proche et, en un clic, de la localiser sur une carte ou de la contacter par téléphone, Skype ou courriel. Avec la version 3.0, les numéros d'urgence sur place (pompiers, police, ambulance) sont accessibles directement depuis la page d'accueil de votre téléphone portable, et ce quel que soit le pays où vous vous trouvez. De plus, vous pouvez, en appuyant simplement sur un bouton, partager les informations relatives à votre voyage avec vos contacts et mettre à jour votre position actuelle, même pendant votre voyage.

Enfin, où que vous soyez, la Helpline reste à votre disposition pour répondre à toutes vos questions d'ordre consulaire.

L'application gratuite est à télécharger sur smartphone dans l'App Store ou sur Google Play.



Agenda culturel

Conférence à l'IEP

Mercredi 28 février, SEM l'Ambassadeur de Suisse, Rolf Stalder, a rencontré les étudiants de l'Institut d'Etudes Politiques (IEP) à Madagascar. Cet événement a débuté par une conférence donnée par l'Ambassadeur sur l'histoire politico-économique de la Suisse, son système démocratique et ses relations extérieures.



Deux modératrices ont ensuite pris la parole pour interpellier Monsieur Stalder sur divers sujets; allant de sa carrière diplomatique personnelle, aux relations bilatérales entre la Suisse et Madagascar au sens large. Pour terminer le débat, les étudiants ont posé quelques questions concernant les particularités de la Suisse. La curiosité des étudiants s'est, notamment, tournée vers le modèle démocratique, la non-adhésion à l'Union européenne, le développement industriel, et l'exercice de la neutralité.



L'évènement organisé par le Club Relations Internationales a été clôturé par la visite commentée d'une exposition photographique sur la Suisse, issue d'un travail de recherche des étudiants.

L'Ambassadeur était ravi de participer à cet événement et d'échanger avec les étudiants très enthousiastes et accueillants.

Concours national de piano avec Raphaël Sudan

Le talentueux pianiste suisse Raphaël Sudan s'est rendu à Antananarivo à l'occasion du Concours National de Piano. Du 3 au 5 avril, Monsieur Sudan était président du jury. Cet événement, organisé par Madagascar Mozarteum a bénéficié de l'appui financier de l'Ambassade de Suisse.



À l'issue de ce concours, le pianiste suisse a offert un master class à certains étudiants et lauréats. Les jeunes pianistes ont pu profiter des précieux conseils de l'artiste.

Le concert de restitution s'est déroulé le samedi 6 avril à l'Hôtel de Ville Analakely. SEM l'Ambassadeur Rolf Stalder a eu le plaisir d'y participer.



Mardi 9 avril, Monsieur Sudan a donné un concert classique qui a fait salle comble. Les spectateurs présents à l'Hôtel de Ville étaient émerveillés.

Le virtuose s'est ensuite envolé pour l'Éthiopie où il a donné d'autres concerts.



Reboisement avec A2S

Samedi 23 Mars, l'équipe de l'Ambassade a eu le plaisir de participer au projet de reboisement organisé par l'Association des Anciens de Suisse A2S à Ampangabe.



Le groupe a ensuite fait une randonnée dans les alentours d'Ampangabe.



Saint-Nicolas 2023

La célébration de la Saint-Nicolas, le 2 décembre 2023, a comme toujours connu un grand succès.

Familles suisses et malgaches accompagnées de leurs enfants et jeunes du Centre d'accueil Akany Avoko Bevalala, ont pu passer une belle journée dans un cadre convivial.

Les enfants accueillis au centre Akany Avoko Ambohidratrimo et Bevalala bénéficient d'un renforcement de compétences dans la fabrication du charbon vert. L'objectif étant de leur permettre de devenir autonomes mais aussi de préserver l'environnement. Ils ont ainsi pu expliquer le processus de fabrication et présenter leur produit fini lors de cette fête.

Nous avons également eu le plaisir de recevoir le duo C Tro Cool qui a animé la journée des enfants avec un spectacle de clown, magie et du face painting.

C'est toujours avec un immense plaisir que toute l'équipe de l'Ambassade accueille les familles suisses à cet événement.



Petites actions 2024

Cette année 2024, le nombre de projets financés a quelque peu diminué depuis la réduction du budget alloué au financement de petits projets. L'ambassade reste toutefois optimiste et est convaincue qu'avec peu de moyen, de grands effets peuvent être obtenus.

Pour cette année-ci, aucun dossier n'a été reçu de l'Union des Comores. Pour Madagascar, quatre projets qui touchent le domaine du développement ont été retenus :

- Construction d'un bassin de rétention d'eau pour les paysans - Association Imitsoanala
- Réhabilitation de l'infrastructure scolaire de l'EPP d'Antakoly - Association Fanazavana
- Réhabilitation de l'alimentation en eau à Bealampona - Association Santatra
- Meilleur accès à l'eau des ménages du fokontany d'Anjado - Association NA 2

L'Ambassade poursuivra sa coopération en 2025, selon le calendrier et les conditions habituelles ci-après :

- *Le dépôt de dossier commencera dès le 1^{er} août pour être clôturé le 1^{er} octobre 2024.*
- *La demande de contribution doit être envoyée par courriel à l'Ambassade de Suisse à Antananarivo : antananarivo@eda.admin.ch et doit être accompagnée du formulaire spécifique qui sera mis à jour et disponible sur le site, vers fin juillet 2024.*
- *La décision sera communiquée vers janvier 2025.*
- *Le soutien financier de l'Ambassade de Suisse ne peut pas être renouvelé. Il s'agit d'une contribution unique.*

Découvrez en image une des réalisations de l'année 2023. Il s'agit de la réhabilitation de la piste d'Ankopatsy pour l'accès facile au marché communal d'Arivonimamo de l'Association Avotra Fandresena.



Célébration de la fête nationale suisse

Il s'agit d'une réception officielle avec les autorités malgaches, le Corps Diplomatique et les citoyens suisses (immatriculés et de passage). Cette célébration est donc prévue pour les adultes. Nous réservons l'accueil des familles avec les enfants à la fête de la Saint-Nicolas.

La réception aura lieu le **vendredi 19 juillet 2024**. Nous vous remercions de réserver cette date. Votre invitation personnelle est jointe à cette newsletter.



Nous vous informons que les insignes de la fête nationale sont désormais en vente au prix de Ar. 20'000/pièce au guichet de cette Ambassade. Les fonds récoltés sont en faveur de la Fondation suisse Pro Patria à des fins culturelles et sociales.

Contact/Impression

Ambassade de Suisse

Immeuble « ARO » - 2ème Etage

Làlana Solombavambahoaka Frantsay 77

Antsahavola - Boîte postale 118

101 Antananarivo

Téléphone : +261 20 22 629 97 / 98

Fax +261 20 22 289 40

Courriel: antananarivo@eda.admin.ch

Internet: www.eda.admin.ch/antananarivo

